
肖文燕： 方庄大青花餐饮总监
何海艳： 北京成记海鲜方庄店前厅经理
周 围： 丰台长辛店镇太子峪村职工
侯济安： 北京戎威远保安服务有限公司驻大兴泰中花园项目保安员
刘金虎： 北京戎威远保安公司驻丰台校园项目保安员

1月6日， 来自三兴汽
车公司、 长辛店镇、 北京戎
威远保安公司、 方庄地区非
公企业的23名农民工在丰
台区总工会领到了北京市总
工会职工大学录取通知书，
这23名农民工大学生的学
费将由北京市总工会承担一
部分， 余下部分将全部由丰
台区总工会负担。 3月初将
开学上课， 为期两年半， 毕
业能拿到国家认可的大专学
历毕业证书。 他们为什么选
择边工作边上学， 背后又有
着怎样的故事？ 为此， 本报
记者倾听了他们的对话。

农民在村办企业上班
是否算工龄

提问者 郝秀梅 回答者 安慧敏

■有问必答

提问： 物业公司职工 郝秀梅
回答： 市总工会法律服务中心 安慧敏

□本报记者 王香阑
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农民工大学生坚持进修的动力是什么？
□本报记者 余翠平/文 陈艺/摄

身为北京榜样
如何看待荣誉的光环？

希望通过进修
获得更大发展空间

肖文燕： 没想到真的圆了大
学梦， 得知被录取， 这段时间我
一直很兴奋。 我来自山东烟台 ，
2003年来的北京， 在餐饮企业工
作 ， 没想到 ， 这一干就是10多
年， 我也从一名普通服务员做到
了餐饮总监。 2014年5月份 ， 我
听工会的同志说可以参加农民工
大学生助推计划 ， 就立刻报了
名。 我的学历是中专， 已经放下
书本10年了， 老实说， 再拿起来
确实很吃力， 尤其是数学。 还好
丰台区总工会给我们提供了考前
培训 ， 让我掌握了很多知识要
点， 最终通过了考试。

我为什么要这么努力地考大
学呢？ 关键是这几年年纪大了，
我想得到一个更好的发展平台，
去年9月份， 我通过竞聘， 来到
便宜坊集团做人力资源经理， 这
次上大学， 我学的专业正好是人
力资源。 我相信， 通过两年半的
学习， 我一定能系统全面地学习
人力资源方面的理论知识， 这些

知识也必将对我的工作产生很大
帮助， 虽然周末上课会有些累，
但我一定要坚持下来。

要想不被社会淘汰
就必须武装自己

何海艳 ： 我干餐饮 7年了 ，
所以特别想充实下自己， 提高下
学历， 就报名参加了首都农民工
大学生助推计划。 社会在快速地
发展， 无论处在哪个行业的人，
要想不被社会淘汰， 就必须武装
自己。 让我特别开心的是， 我竟
然考上了北京市总工会职工大
学， 听说毕业后能拿到国家认可
的大专文凭， 这对我太有吸引力
了。 家人知道我考上后， 都为我
自豪， 还嘱咐我好好学习， 认真
完成学业。

我报的是会计电算化专业 ，
初衷是想让自己多一份技能，由
于餐饮行业特殊的工作时间，周
末上课可能会很辛苦， 但我做好
准备了：无论再忙，也要圆满完成
学业。为了我们的成长，企业和工
会付出了很多， 希望通过这两年
半的学习，我可以掌握更多知识，

更好地为企业贡献自己的力量。
周围： 跟你们这些年轻女孩

相比， 我压力还是挺大的， 我已
经35岁了， 可以说， 我没有一点
年龄优势， 听说农民工也能上大
学， 我特别激动， 就报了名。 我
学习起来很吃力， 毕竟放下书本
已经十七八年了， 没想到最后我
竟然通过了考试。

就像我的名字那样， 我学的
专业也跟 “周围” 人相关， 我老
公在工地上干建筑， 我学的专业
是建筑工程管理专业， 希望以后
也能从事建筑工程方面的工作。
虽然平时要照顾孩子， 但我还是
坚持参加了丰台区总工会组织的
考前辅导， 最终的成绩比录取线
高了40分， 这让我很自豪。

不断提升自身素质
改变人们对农民工的偏见

侯济安： 我是1997年来的北
京， 来北京的第一份工作就是保
安， 后来又做过人事专员等， 最
终还是回到了保安行业。 现在，
人们普遍对保安有偏见， 觉得保
安学历低、 素质差， 所以学习和

提高， 对保安来说非常重要。 我
在保安行业干了10多年了， 当年
因为家庭困难， 高中没毕业就出
来打工了， 这么多年， 我心里一
直装着一个大学梦， 从公司工会
那里听说农民工通过考试可以上
大学， 我就立刻报名了。 对我来
说， 最难的还是英语， 很多英语
单词都忘了 ， 我利用联想记忆
法， 通过反复看， 反复背， 最终
通过了考试。

我平时跟小区物业打交道比
较多， 所以这次学了物业管理专
业 。 我相信 ， 通过两年半的学
习， 我一定会对物业管理知识有
更深一层的掌握， 从而能更好地
跟物业沟通， 为小区提供更好的
安保服务！

刘金虎： 是的， 能够有机会
上大学， 对我们保安来说真是特
别有意义的事情。 我这次报的是
工商管理专业， 我希望能多学习
管理方面的知识， 从而带好保安
队伍， 为学校提供更好的安保服
务 ， 而且工会还替我们负担学
费， 这让我们特别感动， 我们只
有好好学习， 才能不辜负工会对
我们的关爱。

郝秀梅： 我是北京郊区一家
物业公司的职工， 以前是农村户
口， 当时在我们村的村办企业工
作。 后来政府占地， 我的户籍也
农转非了， 同时还给我们村民安
排了工作 ， 我从农民转成了工
人。 我今年快50岁了， 即将达到
退休年龄， 听说养老金的多少与
工龄长短有关， 在转成居民户口

前 ， 我在村办企业工作有十来
年， 请问： 我在村办企业工作的
时间能计算工龄吗？

安慧敏： 根据劳动人事部保
险福利局1983年10月份 《关于被
占地农民转为正式工人后有关工
龄计算问题的答复》 （劳人局险
[1983] 26号）： “北京市劳动局：
关于被占地农民转为正式工人后

的工龄计算问题， 经研究， 同意
你们的意见， 即： 因城市建设征
用土地， 被占地农民转为正式工
人后的工龄， 应从其被吸收为工
人到单位报到并领取工资之日起
计算。”

由此来看， 您被占地前以农
业户口在村办企业工作的时间不
计入工龄， 您的工龄应当从您被

吸收为工人并到单位报到上班之
日起计算。

2014年， 王新锋第二次荣获
“北京榜样” 提名奖， 手里拿着
证书 ， 他感觉沉甸甸的 ， 他心
里最大的感受不是高兴 ， 而是
压力和责任 ， 今后该怎么做 ？
王新锋有话说。

记者： 这是您第几个荣誉证
书？

王新锋： 我也不记得了， 家
里放着很多荣誉证书， 这些证书
是公司领导、 社会各界组织和广
大支持我做公益的老百姓对我的
一种认可 ， 我很欣慰 。 细细数
来， 我身上的荣誉还真不少。 我
是 “的士之星”， 是新锋班班长，
是全国五一劳动奖章获得者， 还
两次提名 “北京榜样” ……

其实， 有时候我心里会觉得
愧对这些荣誉， 敬老助残， 义务
帮助那些需要帮助的人， 这都是
力所能及的事情， 每个人都可以
做到的， 我并不觉得自己比别人
强。 经常会有很多记者想来采访
我， 我都婉言拒绝了。 我真觉得
没什么可说的。 遇到残疾人站在
马路中间过不去， 我下车去帮一
把， 遇到从医院里出来的老人打
不上车， 我义务拉一趟， 这都不
是什么大不了的事情， 人家需要
帮助， 就会有人伸出援助之手，
这种事我不干别人也会干。

点评： 王新锋常常挂在嘴边
的一句话就是： 要是你， 你也会
这么做的。 但是， 能有多少人，
坚持免费接送老人往返医院两年
多？ 又有多少人， 可以接到一个
电话， 就空车驶到失独老人家，
拉一趟免费的活儿？ 如果不是有
着 “不独亲其亲” 的执着， 又怎
换得老人一句 “像自己的儿子一
样” 的肺腑之言。

记者： 您怎么看待自己身上
这些光环？

王新锋： 光环多了， 压力大
了， 责任也更重了。 舆论就像一
把双刃剑， 有人说我热心公益，
也有人说我追逐名利， 只有我自
己知道， 我只是做自己力所能及
的事情， 让自己心安。 其实， 面
对很多采访， 我更愿意将我们新
锋班的其他队员推到镜头前面。
对于很多年轻的新队员， 他们需
要鼓励， 去提升积极性。

作为一名首都的哥， 我有责
任， 也有义务倡导文明出行。 去
年， 我们新锋班队员在每个车上
都安装了行车记录仪， 就是希望
通过视频记录的方式， 关注和监
督文明或不文明的行为， 随时提
醒大家， 爱护城市环境， 文明行
驶。 2015年， 我希望我们的新锋
班能够成为整个行业的一面旗
帜。

点评： 不管是王新锋， 还是
新锋班， 都已经成为首都的哥的
一面旗帜， 他们敬老助残， 以帮
助他人为乐， 已成为在北京大街
小巷上奔跑着的正能量。


